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Der Schriftsteller Xiao Jun gestor- 

ben

Am 22. Juni 1988 starb der 

Schriftsteller Xiao Jun im Alter 

von 81 Jahren in Beijing. In einem 

kurzen Nachruf in der Volkszei- 

tung wurde er als sehr beliebter 

Autor bezeichnet, der uber einen 

langen Zeitraum hinweg die chine- 

sische Literatur bereichert habe. Er 

sei zeitweilig Mitglied des Natio- 

nalen Komitees der Politischen 

Konsultativkonferenz des Chinesi- 

schen Volkes, Mitglied des Natio- 

nalen Verbandes der Literatur- und 

Kunstschaffenden, Berater des chi- 

nesischen Schriftstellerverbands 

und Vizeprasident des Schriftstel

lerverbands Beijing gewesen 

(RMRB, 23.6.88).

Der 1908 in Liaoning geborene 

Xiao Jun gehorte der alteren 

Schriftstellergeneration an. In den 

dreiBiger Jahren begann er erste 

Erzahlungen zu veroffentlichen. 

Seine bekanntesten Werke sind die 

Romane Ddrfer im August und 

Gruben im Mai. Wie so viele seiner 

Kollegen gab er in den fiinfziger 

Jahren das Schreiben auf, wurde er 

in der Kulturrevolution angegriffen 

und gedemiitigt. -cre-

AuBenwirtschaft
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Aufbau des chinesischen Patent- 

wesens mit deutscher Hilfe

Der President des Patentamtes der 

Volksrepublik China (CPA), Gao 

Lulin, erklarte in Miinchen vor Pa- 

tentexperten, daB China ein zuver- 

lassiges Patentwesen als wesentliche 

Voraussetzung fiir den gewollten 

Technologietransfer garantieren 

werde.

In enger Zusammenarbeit mit dem 

deutschen Patentamt (DPA), Miin- 

chen, hat die Volksrepublik in zehn 

Jahren ein Patentwesen aufgebaut, 

mit dem sich nach Meinung von 

Experten und erfahrenen Unter- 

nehmern heute schon besser und 

zuverlassiger arbeiten lasse als mit 

irgend einer Rechtsschutzinstitution 

in Ostasien. Das gelte nicht nur fiir 

die Anmeldung, Priifung und Ge- 

wahrung von Patenten, sondern 

auch fiir die Durchsetzung der 

Schutzrechte.

In asiatischen Landern, so die Er- 

fahrungen der Unternehmer, ver

liefen Klagen gegen Schutzrechts- 

verletzungen haufig im Sande. In 

Japan taten sich Auslander oft 

schwer, ihre Rechte durchzusetzen. 

In den USA wiichsen sich Bean- 

standungen in der Regel zu lang- 

wierigen Mammutprozessen aus.

Dagegen seien System und Vorge- 

hen in Beijing sachkundig, prag- 

matisch und fair, meinten die Teil- 

nehmer einer Diskussion, die an- 

laBlich des Besuchs einer Delega

tion des CPA in Miinchen veran- 

staltet wurde. Das CPA wurde 1978 

als Teil der Modernisierungspolitik 

zur gezielten Fdrderung von Inno- 

vationen im Lande und des Tech- 

nologietransfers aus dem Ausland 

konzipiert, wie Gao in Miinchen 

betonte. Heute hat das Amt rund 

1.300 Mitarbeiter, davon uber die 

Haifte Hochschulabsolventen. Das 

Patentgesetz regelt den Schutz fiir 

Erfindungen sowie fiir Gebrauchs- 

und Geschmacksmuster. In der 

Volksrepublik wurden bisher iiber 

30.000 Patentfachleute ausgebildet, 

einige davon auch in Miinchen.

Neben einer "Vertretungsorganisa- 

tion" gibt es auch freiberufliche 

Patentan walte. Patentverletzungen 

konnen bei den "Patentverwal- 

tungsbehorden" vorgebracht wer- 

den, gegen deren Schiedsspruch ei- 

ne Anrufung der Volksgerichte 

moglich ist. Ein so umfassendes 

und funktionierendes Patentwesen 

in nur zehn Jahren aufzubauen, 

gelte in Fachkreisen heute noch als 

das chinesische Patentwunder, so 

DPA-Prasident Dr. Erich HauBer.

Von den bisher registrierten 70.000 

Anmeldungen kommen gut drei 

Viertel von chinesischen Erfindern, 

wobei der Ausianderanteil bei Pa

tenten etwas hoher ist. Etwas diinn 

ist der deutsche Anteil: 1987 mel- 

deten US-Amerikaner 1.300, Japa- 

ner 1.100 und Deutsche 433 Patente 

beim CPA an.

Ein deutscher Anmelder wird seine 

Erfindung zunachst beim deutschen 

Patentamt und innerhalb von 12 

Monaten beim CPA anmelden. Eine 

Ubersetzung kostet etwa 50 USS je 

1.000 Worte. Sie kann iiber eine der 

Vertretungsorganisationen in Bei

jing, Shanghai Oder Hongkong ein- 

gereicht werden, die etwa 1.000 

USS Gebiihren berechnen. Insge- 

samt kostet eine Anmeldung beim 

CPA etwa 5.000-7.000 DM.

Bei der Abwicklung sind deutsche 

Patentanwalte oder auch das DPA 

in Miinchen behilflich. Das Prii- 

fungsverfahren beim CPA dauert 

etwa zwei Jahre, aber "manchmal 

brauchen wir noch drei oder gar 

vier Jahre", gab President Gao zu, 

der aber durch Einstellung weiterer 

Priifer, neue Datenverarbeitungs- 

kapazitaten und den Umzug in ei

nen funktionalen Neubau im April 

1989 zunachst die Zweijahresfrist 

sichern will und fiir spater das eine 

Jahr anstrebt, das inzwischen beim 

DPA in Miinchen erreicht wird. Bis 

heute hat das CPA rund 10.000 Pa

tente gepriift und erteilt.

Noch gering sind die Erfahrungen 

mit Lizenzen. Herr Gao: "Wir be- 

griiBen es sehr, wenn auslandische 

Patentinhaber Lizenzen an chinesi

sche Interessenten vergeben. Denn 

das ist der Technologietransfer, den 

wir mit unserem Amt fordern wol- 

len. Ein Transfer der Lizenzgebiih- 

ren ins Ausland ist grundsatzlich 

durchaus moglich", versicherte Gao. 

Bisher gibt es nur Erfahrungen mit 

Lizenzen aus auslandischen Paten

ten, bei denen alle Zahlungen 

"piinktlich und korrekt" einlaufen, 

wie erfahrene Fachleute schildern.

Noch ungeklart ist die Lage in 

Hongkong nach 1997. Zur Zeit 

wird jedes britische Patent automa- 

tisch in Hongkong registries. Von 

den noch anstehenden Verhandlun- 

gen wird es abhangen, ob Hong

kong auch spSter auslandische Pa

tente registrieren oder der CPA- 

Praxis angenahert wird. (HB, 

14.6.1988) -lou-
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Schwacher Dollar bringt Probleme 

fur das Schuldenmanagement

Chinas Auslandsschuld ist hand- 

habbar, doch ihr Management 

konnte ernsthaft beeintrachtigt 

werden durch den anhaltend 

schwachen US-Dollar. Dies ist die 

Hauptaussage einer Studie iiber 

Chinas Schuldensituation, die von 

einer westlichen Regierung gefdr- 

dert worden war. Um welche Re

gierung es sich handelte, wurde 

nicht bekannt.

Nach Aussagen der Studie wurden 

die meisten von Chinas auslandi

schen kommerziellen Krediten in 

langfristigen, auf Yen lautenden 

Anleihen in den friihen 1980er 

Jahren aufgenommen, bevor der 

Yen gegeniiber dem US-Dollar 

scharf anstieg. Da Chinas Einnah- 

men im AuBenhandel im wesentli-
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chen in US-Dollar gemacht wer- 

den, kdnnte der Trend des schwa- 

chen Dollar das Schuldenmanage- 

ment komplizieren.

58% von Chinas auslandischen 

kommerziellen Krediten zwischen 

dem l.Januar 1980 und dem 31.De- 

zember 1987 wurden in Yen aufge- 

nommen. Bereits jetzt wird der 

EinfluB des schwachen Dollars 

fiihlbar. Wahrend der genannten 

Acht-Jahres-Periode nahm die 

Volksrepublik 24 Mrd.USS auf, 

gemessen in jahrlichen durch- 

schnittlichen Wechselkursen. Ge

messen zum Wechselkurs vom Ende 

des Jahres 1987 belaufen sich die 

Schulden effektiv aber auf 

33 Mrd.US$. Die gegenwSrtige 

Schwache des US-Dollars erhoht 

Chinas Schuldenlast tatsachlich um 

fast ein Drittel.

Die Volksrepublik tritt als fiihren- 

der kommerzieller Kreditnehmer in 

Asien auf in einer Zeit, in der die 

meisten andern Lander in der Re

gion versuchen, ihre Schuldenlast 

zu reduzieren. Da die Volksrepu

blik jedoch keine detaillierten In- 

formationen liber die Kredite pu- 

bliziert, bleibt die gesamte Anlei- 

henpolitik des Landes fur viele der 

Glaubiger ein Ratsel.

Trotz der Wahrungsrisiken bleibt 

die Volksrepublik ein gesuchter 

Kreditnehmer. Nach Angaben der 

Studie wird die kommerzielle 

Schuldendienstrate des Landes 

durchschnittlich nur 7,8% in den 

nachsten acht Jahren betragen, ein 

Prozentsatz, der zu den niedrigsten 

in der Welt gehort. Sogar dann, 

wenn Weltbankkredite und andere 

Kredite zu giinstigen Bedingungen 

eingeschlossen werden, bleibt Chi

nas Schuldendienstrate unter 15%.

Die Kreditriickzahlungen werden 

voraussichtlich im Jahre 1992 einen 

Hbhepunkt erreichen. Fur dieses 

Jahr wird die Schuldendienstrate 

auf 10,2% geschatzt. Die Studie 

schiagt vor, daB die Volksrepublik 

zur Erleichterung der Schuldenlast 

in den nachsten fiinf Jahren davon 

Abstand nehmen solle, zu viele 

mittelfristige Kredite von einer 

Laufzeit von fiinf Jahren in An- 

spruch zu nehmen.

Die zu groBe Abhangigkeit vom 

japanischen Kapitalmarkt wird 

darauf zuriickgefiihrt, daB die 

Volksrepublik in den amerikani- 

schen und europaischen Markten 

Schwierigkeiten hat. In den Ver- 

einigten Staaten haben die chinesi- 

schen Kreditnehmer Schwierigkei

ten, den Standards zu entsprechen, 

die von den amerikanischen Cre- 

dit-Rating-Instituten gesetzt wor- 

den sind.

Die Bank of China bezeichnete 

kiirzlich das Credit-Rating des US- 

amerikanischen Moody Investment 

Service als nicht akzeptabel, weil 

diese Einschatzung nicht iiberein- 

stimme mit der nationalen und in- 

ternationalen Reputation der Bank. 

Moody Investment Service hatte die 

Bank of China mit "A3" einge- 

schatzt. Nach Aussagen des stell- 

vertretenden Prasidenten der Bank 

of China wiirde dies die Fahigkei- 

ten der Bank beeintrachtigen, auf 

den amerikanischen Kapitalmarkt 

zu gehen, die Einschatzung wiirde 

ebenso ausiandische Investoren 

entmutigen.

Was den Eurobond-Markt in Lon

don angeht, so wurde Chinas Ein- 

tritt lange Zeit durch einen Disput 

mit der Bank of England uber die 

nicht bedienten Anleihen aus der 

Zeit von vor 1949 gestort. Dieses 

Hemmnis wurde im Juni 1987 be- 

seitigt, als die Volksrepublik sich 

bereiterkiarte, der britischen Re

gierung Kompensationen zu zahlen.

In neuerer Zeit bemiiht sich die 

Volksrepublik darum, ihre Wah

rungsrisiken zu diversifizieren. Im 

Jahre 1987 machten die auf US- 

Dollar lautenden Fonds 61% der 

chinesischen kommerziellen Kredite 

aus, wahrend Kredite in Yen wei- 

tere 27% ausmachten. Dies bedeutet 

eine betrachtliche Verbesserung ge- 

genliber dem Jahr 1986, als auf 

US-Dollar lautende Anleihen 23% 

der gesamten Anleihen ausmachten. 

Die Volksrepublik hat auch damit 

begonnen, einige der Yen-Anleihen 

mit preisgiinstigeren Krediten zu 

refinanzieren.

In der Studie wird auch die Ent

wicklung der Immobilien in der 

Volksrepublik als mdglicher Gefah- 

renpunkt fur an Immobilien ge- 

bundene Kredite bezeichnet. Bis 

zum Jahre 1990 soil die Anzahl der 

Hotelzimmer sich verdoppeln, Bii- 

roraum soli sogar 5,5mal zunehmen. 

Der Angebotsiiberhang wird wahr- 

scheinlich die Preise driicken und 

die an Immobilien gebundenen 

Kredite in ein ungutes Licht brin- 

gen.

Kredite fur den Bau von Hotels, 

Biiros und Appartements machten 

im Jahre 1987 16% der kommer

ziellen Kredite der Volksrepublik 

aus. Wahrend die gesamten Kredite 

1987 sanken, nahmen Immobi- 

lien-Kredite um mehr als 30% zu, 

trotz der Bemiihungen der Regie

rung, nicht-produktive Ausgaben 

einzugrenzen.

Ein Grund fiir die gegeniiber 1986 

im letzten Jahre gesunkenen Neu- 

aufnahmen von kommerziellen 

Krediten liegt, der Studie zufolge, 

darin, daB die Exportleistung der 

Volksrepublik sich verbessert habe. 

Gestiegene Auslandseinnahmen aus 

Exporten hatten die Notwendigkeit 

der Kreditaufnahme verringert. Al- 

lerdings habe die Kreditaufnahme 

wahrend der ersten Monate des 

Jahres 1988 wieder zugenommen. 

(AWSJ, 8.6.1988; XNA, 16.6.1988) 

-lou-
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Geldmenge und Devisenreserven

Im ersten Quartal des Jahres 1988 

wurden die Kontrollen liber die 

umlaufende Geldmenge betracht- 

lich gelockert, die Vergabe von 

Krediten stieg hingegen an. Dies 

bedeutet ernste Probleme fiir die 

Durchfiihrung der Finanzpolitik, 

die auf die Kontrolle der Inflation 

ausgerichtet ist. In den ersten drei 

Monaten des Jahres 1988 konnten 

nur 1,2 Mrd.Yuan aus dem Ver- 

kehr gezogen werden. In den Ver- 

gleichsperioden der Jahre 1986 und

1987 waren dies jeweils 8,9 und 

7,57 Mrd.Yuan. Im ersten Quartal

1988 nahmen die umlaufenden 

Fonds nur um 0,8% ab, wahrend 

sie in den Vergleichsperioden der 

zwei Vorjahre jeweils um 9 und 

6,2% abgenommen hatten.

Die Volksbank erkiarte diese Situa

tion mit den andauernden Aufkau- 

fen der landwirtschaftlichen Pro- 

dukte des letzten Jahres sowie 

Lohnerhdhungen, die in Zusam- 

menhang mit den Unternehmens- 

reformen stehen. Die Bank erkiarte 

weiterhin, daB die Entscheidung 

der Regierung, die Preiskontrollen 

fiir Zusatznahrungsmittel aufzuhe- 

ben, in den letzten beiden Monaten 

zu einem starkeren Anstieg der in 

Umlauf befindlichen Geldmenge 

gefiihrt habe. Im ersten Quartal 

1988 nahm die Vergabe von Bank- 

krediten um 6,14 Mrd.Yuan zu. 

Dies stand in scharfem Kontrast zu 

den Abnahmen wahrend der letzten 

sechs Jahre.

Zum Ende des ersten Quartals 1988 

betrugen die Devisenreserven der 

Volksrepublik 17,11 Mrd.USS. Drei 

Monate zuvor hatten sie noch 

15,236 Mrd.USS betragen. Von den 

Devisenreserven zum Ende des er-
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sten Quartals gehorten 4,53 Mrd. 

zu den staatlichen Reserven, die 

anderen Mittel waren bei der Bank 

of China.

Die Goldreserven des Landes be- 

trugen, wie seit langem unveran- 

dert, 12,67 Mio. Feinunzen. Die 

staatlichen Auslandsschulden gegen 

Ende des ersten Quartals 1988 

wurden mit 9,179 Mrd.USS ange- 

geben. Noch Ende Dezember 1987 

betrugen sie nur 8,413 Mrd.USS. 

(XNA, 16.6.1988) -lou-

*(25)

Chinesisch-sowjetische Wirtschafts- 

gespriche

Die Volksrepublik China und die 

Sowjetunion wollen ihre wirt- 

schaftliche Kooperation mit kapi- 

talistischen Elementen anreichern. 

Zum AbschluB der dritten Tagung 

der gemischten Wirtschaftskommis- 

sion wurde in Beijing von den bei- 

den Vizepremiers Tian Jiyun und 

Juri Masljukow ein Papier unter- 

zeichnet, das die Prinzipien fur die 

Griindung von Joint Ventures fest- 

legt. Wie der Direktor der sowjeti- 

schen Handelsvertretung in Beijing, 

Andrei Drushinin, erlauterte, soli 

es sich dabei nach westlichem Vor- 

bild um Gemeinschaftsunternehmen 

handeln, fur die beide Seiten Ka

pital einschieBen und Risiko wie 

Ertrag teilen.

Zum Plan der beiden sozialistischen 

Nachbarn, sich nun auch mit Joint 

Ventures zu versuchen, bemerkte 

Drushinin, daB es sich dabei um 

eine sehr fortschrittliche Koopera- 

tionsform handle. Als Pilotprojekte 

wird uber eine Fabrik fur Ther- 

mosbehalter in Usbekistan und die 

Zelluloidproduktion in Heilong

jiang verhandelt. Uber die voraus- 

sichtliche GroBenordnung, die Tra

ger und die Modalitaten der Finan- 

zierung konnte er jedoch keine 

Angaben machen.

Die Sitzung der Kommission, die 

als Lenkungsgremium fur die Zu- 

sammenarbeit mit Wirtschaft, Han

del, Wissenschaft und Technologic 

seit 1986 einmal im Jahr tagt, war 

bereits am 8.Juni zu Ende gegan- 

gen, liber die konkreten Ergebnisse 

wurde in der chinesischen Presse 

jedoch nur sehr spSrlich berichtet. 

Als weiteres Resultat nannte Dru

shinin eine Vereinbarung, den Wa- 

renaustausch zwischen beiden Lan- 

dern weiter zu dezentralisieren und 

klinftig auBer den Grenzregionen 

noch andere regionale und lokale 

Einheiten zu ermachtigen, mitein- 

ander Handel zu treiben. AuBer- 

dem sagte Moskau Unterstutzung 

beim Bau der neuen Eisenbahnlinie 

zu, welche das Autonome Gebiet 

Xinjiang voraussichtlich bis 1990 

an das sowjetische Eisenbahnnetz 

anschlieBen und zusatzlich zur 

transsibirischen Route einen neuen 

und wesentlich kiirzeren Schienen- 

weg nach Osteuropa eroffnen soil.

Im bilateralen Handel gab es nach 

fiinf Jahren rapiden Wachstums 

1987 zum ersten Mai einen Rlick- 

gang. Nach den sowjetischen Zah- 

len verringerte sich der Warenaus- 

tausch, dessen ZielgroBen von Jahr 

zu Jahr durch Handelsprotokolle 

festgelegt werden, verglichen mit 

1986 um 22% auf 1,4 Mrd. Rubel 

bzw. laut chinesischen Daten auf 

2,56 Mrd.US$. Drushinin fiihrte 

den Riickgang auf gesunkene 

Weltmarktpreise, die von beiden 

Seiten als Verrechnungsbasis ver- 

wendet werden, vor allem bei Roh- 

stoffen zuriick, aber auch auf chi- 

nesische Einfuhrbeschrankungen, 

von denen z.B. die sowjetischen 

Lastwagenexporte nach China emp- 

findlich getroffen wurden.

Die mittelfristigen Erwartungen der 

sowjetischen Seite klingen heute 

vorsichtiger als beim AbschluB des 

langfristigen Handelsabkommens 

fur die Jahre 1986 bis 1990. Wah- 

rend damals fiir 1990 ein Jahres- 

handelsvolumen von mehr als 

3 Mrd. Rubel vorausgesagt worden 

war, wird jetzt eher mit etwa 

2 Mrd. Rubel gerechnet. Nicht be- 

troffen vom Einbruch entwickelte 

sich der bluhende und weitgehend 

autonom abgewickelte Tauschhan- 

del zwischen den Grenzregionen, 

der sich seit 1984 mehr als verdrei- 

facht hat. In diesem Zusammen- 

hang beabsichtigt die Volksrepu

blik, zusatzlich zu den Amur-Ha- 

fen Tongjiang und Heihe (Provinz 

Heilongjiang) sieben weitere Hafen 

fiir den kleinen Grenzhandel mit 

Sibirien zu offnen.

Eine entscheidende Belebung seines 

Handels mit der Sowjetunion und 

Osteuropa verspricht sich die 

Volksrepublik langfristig von der 

Fertigstellung der Eisenbahnlinie, 

die in einem Zug die slidostliche 

Hafenstadt Lianyungang (Provinz 

Jiangsu) uber Xinjiang bis Moskau 

verbinden und in der Verlangerung 

bis Rotterdam reichen soli. Nach 

Angaben von Drushinin hat sich 

Moskau bereit erklart, sich mit der 

Lieferung von Material und Ma- 

schinen am Bau des noch fehlenden 

225 km langen Teilstiicks von Wusu 

(Autonome Region Xinjiang) bis 

zum AnschluBbahnhof Drushba in 

Kasachstan zu beteiligen. Chinesi- 

sche Experten rechnen damit, daB 

sich dieses Projekt in drei Jahren 

verwirklichen laBt. (NZZ, 

15.6.1988) -lou- 

*(26)

Klagen uber China-Geschafte; Zahl 

der Joint Ventures steigt an

Deutsche und andere auslandische 

Firmen klagen liber die Zahlungs- 

moral und Vertragstreue der Chi

nesen. Der anhaltende Exportboom 

der Volksrepublik hat in vielen 

Fallen in den Fabriken zu Produk- 

tionsengpassen gefiihrt. Firmen ha- 

ben Lieferzusagen gegeben, die sie 

nicht einhalten kbnne. Aber dar- 

iiber hinaus nehmen einige Staats- 

firmen Vertragsabsprachen nicht 

mehr wortlich.

Ein deutscher Kaufmann in Hong

kong berichtete, daB selbst, wie 

seit Jahrzehnten liblich, auf der 

Messe in Guangzhou per Hand- 

schlag beschlossene Geschafte viel- 

fach Tage spater nicht mehr gelten. 

Rechtsanwalten in Hongkong liegen 

Faile vor, wonach andere Bestand- 

teile als vereinbart in Vertragen 

auftauchen, so u.a. bei einem 

Schweizer Joint Venture-Projekt in 

Beijing geschehen. Manche haben 

derartige Ungereimtheiten erst zu 

Hause bei der Rlicklibersetzung der 

Vertrage ins Deutsche entdeckt.

Einem Kaufer, der nach Vertrags- 

abschluB schon ein Akkreditiv bei 

einer deutschen Bank in Hongkong 

eroffnet hatte, wurde dieser Tage 

von chinesischer Seite beschieden, 

daB man nicht liefern konne. Selbst 

liber die Akkreditiv-Kosten woll- 

ten die Chinesen nicht mit sich 

verhandeln lassen.

Auch mit der Zahlungsmoral steht 

es nicht zum besten. Mahnungen 

werden abgewimmelt. Manager sind 

plotzlich nicht zu sprechen, wenn 

Forderungen laut gemacht werden. 

Verantwortlichkeiten werden wei- 

tergeschoben. Zahlungsverzogerun- 

gen erleben nicht nur mittelstandi- 

sche, sondern auch groBe Firmen. 

Nicht immer liegt die Schuld bei 

den Lieferfirmen. Da Devisenkon- 

tingente der Stadte und Provinzen 

begrenzt sind, fehlt es den chinesi

schen Bankern regelmaBig an bar

ter Wahrung.

Proteste deutscher Unternehmen 

sind schon bis zur Volksbank und 

zur Bank of China in Beijing 

hochgereicht worden. Auch liber
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die Niitzlichkeit der Einschaltung 

des uniangst eingerichteten 

deutsch-chinesischen Schlichtungs- 

zentrums in Hamburg berichten 

deutsche Geschaftsleute. Manchmal 

niitze es schon, dutch Einschaltung 

eines Rechtsanwaltsbiiros in Hong

kong - drei deutsche Rechtsanwalte 

haben sich mittlerweile in der Stadt 

niedergelassen - Drohungen gegen 

chinesische Firmen auszustoBen.

Einige Unternehmen sind direkt an 

die Presse gegangen und haben 

Larm geschlagen. Denn nichts ist 

chinesischen Firmen so peinlich 

wie der Gesichtsverlust dutch Ver- 

offentlichung des Vertragsbruchs.

Andere suchen gerichtliche Hilfe in 

China selber, dies ist aber ein Weg, 

den deutsche Firmen, zumal wegen 

Sprachproblemen, hohen Kosten 

und unsicherer Rechtslage in der 

Volksrepublik, zu vermeiden su

chen. Am 30.5.1988 entschied in 

einem bislang einzigartigen Fall das 

Marinegericht von Qingdao zugun- 

sten der siidkoreanischen Schiff- 

fahrtslinie Sewon Shipping Compa

ny, die uber eine Shanghaier An- 

waltskanzlei die Beschlagnahme ei

nes in Qingdao liegenden Schiffes 

erreichte, weil dessen Eigentiimer 

Schulden bei Sewon hatten.

Deutsche Rechtsanwalte in Hong

kong berichten, daB oft eine brief- 

liche Intervention an der richtigen 

Stelle helfe. Chinesische Firmen in 

Hongkong nutzen lieber ihre "Be- 

ziehungen" zu hohen Kadern, um 

an ihr Geld zu kommen. Hong- 

kongs Handelskammer hat das Pro

blem bereits den Zustandigen in 

Beijing in offenen Worten vorge- 

tragen.

Chinesische Firmen wurden auf 

diese Weise ermahnt, daB Vertrage 

eingehalten werden und Lieferun- 

gen auch dann prompt zu verein- 

barten Preisen erfolgen miissen, 

wenn sich die Rohstoffpreise zwi- 

schen VertragsabschluB und Lie- 

ferung andern sollten.

Trotz der geschilderten Widrigkei- 

ten nimmt der Umfang der ausian- 

dischen Kapitalengagements in der 

Volksrepublik zu. Nach Angaben 

des chinesischen Ministeriums fur 

auBenwirtschaftliche Beziehungen 

und AuBenhandel hat die Volksre

publik in den letzten fiinf Monaten 

des Jahres 1988 1.500 neue Joint 

Ventures mit Investitionen in Hohe 

von 1,6 Mrd.USS genehmigt. Ge- 

geniiber der Vergleichszeit von 

1987 hat sich die Zahl der Firmen- 

zulassungen verdreifacht. Die Inve- 

stitionssumme stieg sogar um 100%. 

Bisher gibt es in der Volksrepublik 

insgesamt mehr als 11.500 Joint 

Ventures, Betriebe mit gemeinsa- 

mem Management sowie 100%ige 

ausiandische Direktinvestitionen. 

Sie sollen iiberwiegend mit guter 

wirtschaftlicher Effizienz arbeiten.

Die ausiandischen Investitionen lie

gen bereits bei 21,6 Mrd.USS. 

Nach Meinung von Fachleuten ist 

diese Steigerung auf die beschleu- 

nigte Wirtschaftsentwicklung in den 

chinesischen Kiistengebieten und 

auf die MaBnahmen zur Verbesse- 

rung des Investitionsklimas seit 

Anfang des Jahres 1988 zuriickzu- 

fiihren. (HB, 1.6.1988; Radio Bei

jing, 16.6.1988) -lou-
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Hohe Zuwachsraten im Tourismus

Am 11.6.1988 griindete der Staats- 

rat ein Spezialkomitee zur Forde- 

rung der sich schnell entwickelnden 

Tourismusindustrie. Das staatliche 

Tourismuskomitee unter dem Vor- 

sitz des stellvertretenden Premier

ministers Wu Xueqian wird ver- 

antwortlich sein fur die Diskussion 

wichtiger staatlicher Prinzipien, 

Politiken und GesetzgebungsmaB- 

nahmen hinsichtlich des Tourismus. 

Des weiteren werden groBe Tou- 

rismusprojekte gepriift sowie die 

Arbeit der verschiedenen Abteilun- 

gen, die mit der Tourismusindu

strie befaBt sind, koordiniert. Un

ter den Mitgliedern dieses Komi- 

tees sind die Chefs der nationalen 

Tourismusverwaltung, der zentralen 

Planungskommission, der Ministe- 

rien fur Bauwesen, Eisenbahnen, 

Kommunikationswesen, Kultur und 

Leichtindustrie, die Volksbank, die 

Volksaufbaubank von China, die 

staatliche Verwaltung fur Waren- 

preise, die Luftfahrtverwaltung 

sowie das Amt des Staatsrates fiir 

die Belange der Uberseechinesen.

Nach Aussagen von Liu Yi, dem 

Direktor der nationalen Tourismus

verwaltung, sei auch in diesem Jahr 

die chinesische Tourismusindustrie 

weiter gewachsen. Zwischen Januar 

und April 1988 seien insgesamt 

10,247 Mio. Besucher angekommen, 

eine Zunahme gegeniiber der Ver- 

gleichsperiode des Vorjahres um 

23,1%. Die Zuwachsrate der Uber

seechinesen betrug 35%, der 

Landsleute aus Hongkong und Ma

cau 23,6% und der iibrigen ausian

dischen Touristen 13,8%. Die Devi- 

seneinnahmen aus dem Tourismus 

stiegen um 29,8%.

Wahrend der ersten fiinf Monate 

des Jahres 1988 kamen 326.000 

Touristen nach Shanghai, das waren 

23% mehr als in der Vergleichspe- 

riode des Vorjahres. Um die Be- 

diirfnisse des florierenden Touris

mus zu erfiillen, hat die Stadt in 

den Hotelbau investiert. Bislang 

gibt es uber 7.000 Hotelzimmer be- 

sonders fiir Touristen, bis zum En- 

de des Jahres 1988 wird ein wei- 

teres Dutzend Hotels mit insgesamt 

5.000 Zimmern eroffnet werden. 

Die Konkurrenz zwischen den Ho

tels hat sich verscharft, da alle ver- 

suchen, durch die Verbesserung der 

Dienstleistungen und das Angebot 

von Vorzugspreisen mehr Gaste 

anzuziehen. Der Anstieg der Besu

cher kann auch auf die Lockerung 

der Bestimmungen durch die tai- 

wanesischen Behbrden zuriickge- 

fiihrt werden. Im Mai 1988 kamen 

iiber 20.000 Menschen aus Taiwan, 

um die Stadt zu besichtigen. Im 

ganzen Jahr 1988 sollen mehr als 

900.000 Touristen nach Shanghai 

kommen.

Das China Hotel in Guangzhou, ein 

Joint Venture zwischen Guangzhou 

und Hongkong, hat bereits 

76 Mio.USS an Gewinnen einge- 

bracht, das sind 60% der gesamten 

Investitionssumme aus Hongkong in 

Hohe von 125 Mio.USS. Das Hotel 

wurde am 10.Juni 1984 eroffnet. 

Wahrend der letzten vier Jahre hat 

das Hotel Wert darauf gelegt, die 

Dienstleistungen zu verbessern und 

die Effizienz zu erhdhen. Die In

vestitionen wurden erhoht, um das 

Personal auszubilden. Das Hotel iibt 

fiir China eine Pionierfunktion aus, 

weil es mbglich ist, aus dem Aus- 

land dort Zimmer zu bestellen.

Nach Angaben der Jingji Ribao 

vom 22.6.1988 fiihrte die Konkur

renz dazu, daB viele Hotels in Bei

jing, Guilin und Tianjin, die aus

iandische Besucher beherbergen, 

ihre Preise heruntersetzen. Diese 

Konkurrenz wiirde die stabile Ent

wicklung des Tourismus schadigen, 

so die Zeitung.

In Beijing gibt es ca. 190 Hotels 

fiir ausiandische Touristen mit 

35.000 Zimmern. Diese Hotels kon- 

nen jahrlich 4 Mio. Menschen auf- 

nehmen. 1987 kamen jedoch nur 

1 Mio. ausiandische Besucher in die 

Stadt, 26% der Beherbergungska- 

pazitat.

In Tianjin sind nur 33% der insge

samt 4.200 Zimmer in den 20 Ho

tels jahrlich belegt. Ein Hotel hat 

die niedrigste Nutzungsrate von 

nur 5-10%.
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Einige groBe Hotels hatten ihre 

Preise um 66% gesenkt. Dies nutze 

jedoch nur den Hotels auf Kosten 

der Interessen des Landes insge- 

samt. Das Problem des Uberange- 

bots kbnne nicht durch Konkurrenz 

gelost werden. Hier solle die Re

gierung den iibermaBigen Bau von 

Hotels stoppen und die Investi- 

tionsmittel fiir die neuen Hotels 

kiirzen. (Jingji Ribao, 22.6.1988; 

XNA, 14., 15. und 16.6.1988) -lou-

Binnenwirtschaft
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Uberbesetzung betrifft 20 Mio. 

Arbeiter

Die Uberbesetzung bleibe ein ern- 

stes Problem in China; mindestens 

20 Mio. Arbeiter seien davon be- 

troffen. Dies teilte ein fiir Personal 

zustandiger FunktionSr in Beijing 

mit. Auf der Basis eines durch- 

schnittlichen Jahreseinkommens 

von 2.000 Yuan (einschlieBlich 

Subventionen) verzehre diese un- 

terbeschaftigte Armee

60 Mrd.Yuan pro Jahr. Diese Ko

sten machen etwa die Halfte der 

Gesamtsumme aus, die der Staat 

jahrlich von alien Unternehmen 

erhalt. Falls dies so bleibe, werde 

die niedrige Effizienz das Wachs- 

tum der Produktivitat behindern 

und die chinesische Tugend des 

FleiBes tangieren, so Experten.

Die Uberbesetzung ist in jenen Fa- 

briken offenbar, in denen viele 

Arbeiter ihre Arbeitszeit damit 

verbringen, Karten zu spielen und 

fernzusehen.

In einer Fabrik mit 800 Arbeitern 

in Shijiazhuang, der Hauptstadt der 

Provinz Hebei, betrug die Nut- 

zungsrate der Schichten im letzten 

Jahr ca. 50%, was bedeutet, daB 

die Arbeiter tatsachlich nur vier 

Stunden in einer acht Stunden dau- 

ernden Schicht arbeiteten.

Eine Fabrik in Harbin, Hauptstadt 

der Provinz Heilongjiang, hatte so- 

gar eine Nachtschicht einzufiihren, 

weil wahrend des Tages so wenig 

gearbeitet wurde.

Viele Fabriken in den Stadten 

Qingdao und Zhuzhou, die Pionier- 

arbeit bei der Reform betrieben 

haben, haben ihre Produktivitat er- 

hoht, nachdem die Arbeiter und 

Angestellten um ein Drittel redu- 

ziert worden waren.

Bei solchen Meldungen uber den 

Leerlauf in chinesischen Fabriken 

vermiBt man haufig Vorstellungen 

Oder Anregungen, wie die iiber- 

fliissigen Arbeiter denn beschaftigt 

werden konnten. (XNA, 

15.6.1988) -lou-
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Deng Xiaoping uber die Preis

reform

Die gegenwartige Preisreform in 

China berge groBe Risiken in sich, 

konne und werde aber vollzogen 

werden, so erklarte Deng Xiaoping 

am 3.6.1988 in Beijing. "Unsere 

Arbeit muB darauf beruhen, groBe 

Risiken einzugehen und Gegen- 

maBnamen vorzubereiten, so daB 

‘der Himmel nicht einstiirzen wird’, 

auch wenn wir auf ein groBes Ri- 

siko stoBen", sagte Deng beim 

Treffen mit chinesischen und aus- 

landischen Teilnehmern an einem 

internationalen Seminar iiber China 

und die Welt in den 90er Jahren in 

der GroBen Halle des Volkes.

Deng erklarte weiter, China habe 

sein erstes Ziel erreicht, dem Volk 

ausreichend Nahrung und Kleidung 

zu gewahrleisten. Die Lohn- und 

Preisreform werde nicht sehr kri- 

tisch sein, wenn es darum gehe, 

das zweite Ziel zu verwirklichen, 

das Niveau relativen Wohlstands bis 

zum Ende des Jahrhunderts zu er- 

reichen. Es werde aber sehr kri- 

tisch werden, das dritte Ziel, den 

Status eines entwickelten Landes, 

bis zum Jahre 2050 zu erreichen. 

"Deshalb sind wir entschlossen, das 

Risiko auf uns zu nehmen", sagte 

Deng.

Deng fiihrte weiter aus, die Re- 

formen konnten nicht einzeln 

nacheinander durchgefiihrt werden. 

Sie sollten besser in umfassender 

Weise in Angriff genommen wer

den. "Es ist besser, fiir kurze Zeit 

Leiden zu ertragen als fiir lange 

Zeit". Deng fiigte hinzu, in China 

seien die Voraussetzungen gegeben, 

um das Risiko von Preis- und 

Lohnreformen in allumfassender 

Weise einzugehen. Die Menschen 

wiirden Regierungsbeschliisse ak- 

zeptieren, solange diese ihnen ge- 

geniiber begriindet wiirden. China 

konne sich bei seinen Reformen 

Risiken gegeniibersehen, aber fiir 

auslandische Investoren gebe es 

keine Gefahr. Das Land moge zwar 

arm sein, aber es halte Wort.

Deng erklarte weiter: "China 

braucht im nachsten Jahrhundert 

50 Jahre fiir seine Entwicklungs- 

strategie. Neben einem Hongkong 

beabsichtigen wir, mehrere Gebiete 

nach der Art Hongkongs auf dem 

Festland einzurichten." Er sagte 

weiter, im Jahre 2050 werde das 

Festland den Status eines Landes 

auf mittlerem Entwicklungsstand 

mit einem Pro-Kopf-Einkommen 

von 4.000 US$ haben, wahrend das 

Pro-Kopf-Einkommen in Hong

kong dann wahrscheinlich hdher als 

10.000 USS liegen werde. Selbst 

dann werde sich Chinas Politik ge- 

geniiber Hongkong nicht andern. 

(XNA, 3.6.1988) -lou-
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Schwierigkeiten bei Vertrags- 

erfullung

Obgleich die Produktion und der 

Verkauf von 18 Produkten, die der 

einheitlichen staatlichen Kontrolle 

unterstehen, im ersten Quartal des 

Jahres 1988 anstiegen, wurden die 

staatlichen Ablieferungsquoten fiir 

diese Produkte nicht erfiillt. Die 

Rate der Vertragserfiillung fiir 

neun Produkte, darunter Kohle, 

Roheisen, Zement und Kupfer, war 

niedriger als in der Vergleichs- 

periode des Vorjahres. Auf Grund 

der geschlossenen Vertrage hatten 

die Eisen- und Stahlunternehmen 

unter der einheitlichen Zentralpla- 

nung 4,725 Mio.t Walzstahl an den 

Staat im ersten Quartal 1988 abzu- 

liefern. Tatsachlich lieferten sie je

doch nur 4,207 Mio.t ab.

Von den 4,1 Mio.t Walzstahl, die 

von 26 Stahlwerken auf Grund von 

Vertragen zu liefern waren, betrug 

die an den Staat abgelieferte Menge 

nur 3,72 Mio.t, mithin nur 90,7% 

der Vertragsmenge. Unter den Un

ternehmen, die den Vertrag erfiill- 

ten oder nahezu erfiillten, waren 

das Shoudu-Eisen- und Stahlwerk 

in Beijing, der Eisen- und Stahl- 

komplex von Wuhan, die Eisen- 

und Stahlwerke von Chongqing, die 

Stahlwerke in Fushun, Changcheng 

sowie Guiyang. Von den 593.000 t 

Walzstahl, die von den Stahlwerken 

unter Provinzkontrolle abgeliefert 

werden sollten, wurden nur 

458.000 t abgeliefert. Die Vertrags- 

erfiillungsquote von 13 Arten von 

Stahlprodukten war nicht ausgegli- 

chen. Nur die Vertrage fiir fiinf 

Arten von Stahlprodukten wurden 

zu iiber 90% erfiillt. Die Abliefe- 

rung von Stahlbandern und Stahl- 

blechen erreichten 82,7% und 

86,5% der Vertragsmenge. Die Rate 

der Vertragserfiillung fiir Stahl- 

blech nahm um 10,3% gegeniiber 

der Vergleichsperiode des Vorjah

res ab.




